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Вот уже 6 лет наиболее значимым
событием зимы для самых активных и
творческих студентов России является
«Студенческий марафон в ритме NON
STOP» (традиционно он проводится на базе
оздоровительного комплекса Дагомыс в г.
Сочи). Не менее традиционной стала и дата
проведения марафона: со 2-го по 6-е
февраля. И я могу утверждать, что каждый
марафон – это буря эмоций в бескрайнем
море позитива. А теперь обо всем
понемногу…

Думаю важно отметить, что для
каждой команды марафон начинается
минимум за пару месяцев до поездки, когда
уже становятся известны программа и
примерный состав участников. За этот
короткий срок нужно подготовить реквизит,
придумать номера выступлений. Не стала
исключением и наша команда…

Но вот наступило первое февраля.
Подготовка закончена. Реквизит собран. И
мы приехали на железнодорожный вокзал.
Сразу же в глаза бросилось небывалое
количество коллег – студентов
(Волгоградская делегация как всегда была
одной из самых
многочисленных
и насчитывала
более 400
человек).

П р о
поездку в
поезде вообще
можно написать
о т д е л ь н у ю
статью… и это
неудивительно,
ведь место где
с о б р а л о с ь
столько веселых
и креативных
людей скука
о б х о д и т
стороной,  за
н е с к о л ь к о
километров)))

День 1 –
приезд и регистрация.

Самое полное осознание того, что
едешь на юг - приходит утром. Когда
просыпаешься и видишь в окно абсолютно
другой пейзаж. На улице сравнительно
теплая погода, а самое главное, НЕТ столь
намозолившего глаза СНЕГА!!! Потом
наконец-то появляется долгожданное
море!!! И настроение, без того отличное,
начинает зашкаливать.

Очень интересно наблюдать, как по
мере приближения к курортной зоне
меняются виды домов (можно сказать что
это яркий пример архитектурного
прогресса - от одноэтажных деревянных
деревенских домиков, до кирпичных
гостиниц со всевозможными
евроремонтами).

Примерно к 13:00 поезд привез нас
на вокзал города Сочи (где уже ждали
автобусы). И где-то через час петляния по
серпантинам мы были в гостинице.

Регистрация прошла довольно быстро
для мероприятия подобного масштаба
(каких-то 2-3 часа).

Но вот все испытания закончились, и

мы наконец-то разошлись по номерам.
День 2
Второй день марафона начался с

торжественного открытия. Затем
команды разделились: по 6 человек
пошли на «ЭКСТРИМ-ДОЗОР» и
«Брейн-Ринг», оставшиеся стали
болельщиками.

Вечером был конкурс озвучки
«Новый голос». Где каждая команда
представляла переозвученные версии
уже полюбившихся фильмов и
мультиков.

Третий день был наверное самым
насыщенным из всех. Соревнования по
волейболу, рисованию песком и
бильярду (скривлю душой, если не
скажу, что правила отборочного тура
соревнований по бильярду – были
«уникальными» и испортили настроение
многим спортсменам, но это был
единственный недочет организаторов).
А вечером прошел конкурс сальсы.
Очень красивые и яркие соревнования.

День 4
Начался день не слишком хорошо.

На соревнованиях по армреслингу
одна из участниц сломала руку и
соревнования были отменены
(надеюсь что она уже поправилась).

А вечером было закрытие
марафона и награждение
победителей.

В этом году первое место
после многолетних упорных трудов
заняла команда «Паприка» из
Ростовского Государственного
Университета (хочется искренне
поздравить ребят, они можно
сказать, ветераны марафона и
ездят туда с самого его
основания…) а вот команда «Знак
качества» из Волгоградского
педагогического университета,
многократные чемпионы марафона
заняли только 4-е место. А это
значит, что в следующем году битва
за первое место будет самой

«жаркой» за все 6 лет.
День 5
Экскурсия по Сочи (факт всех нас

весьма удививший: несмотря на то, что
в Сочи будут проходить олимпийские
игры, никакой «глобальной» стройки там
не идет… и город живет своей обычной
жизнью).

И снова поезд… размеренный стук
колес… и смесь радости и грусти в глазах
друзей… да, мы возвращаемся домой,
но частичка наших сердец навсегда
останется там, в оздоровительном
комплексе Дагомыс с VI Всероссийским
студенческим марафоном в ритме NON
STOP!!!

P.S. Обычно на каждом следующем
марафоне ощущения у участника
блекнут, становятся более серыми… И
пусть для меня это был уже 4-ый
марафон, он оставил самые яркие
впечатления. Ведь это маленькое
приключение мы пережили вместе с
девушкой, которой принадлежит мое
сердце.

Пшеничный С.В. (DrFaust)

Как вы выбрали физмат?
А.В.: Собирался поступать в

какой-нибудь радиотехнический
институт. Обсуждались разные
варианты: Баумановское училище (уже
университет), Таганрогский
радиотехнический, Новочеркасский
Политехнический. Но в 80-ом году,
когда мне нужно было принимать
решение, открылся Волгоградский
Государственный Университет.
Специальностей в то время было всего
пять: история, физика и математика,
русский язык, английская филология. На
чистую математику в то время я не пошел
потому, что мыслил о радиотехнической,
о практической деятельности. Выбор
пал на физику.

Как проходило ваше обучение?
Что запомнилось больше всего?

В 80-ом году, все пять
специальностей располагались в
физкорпусе. В июне, придя подавать
документы, мы увидели строительные
леса и мусор. Накануне экзамена, 31го
июля нынешние профессора, София
Петровна Лопушанская, Ростислав
Леонидович Ковалевский, да и сам
Максим Матвеевич Загорулько –
первый ректор, вечером убирали мусор,
мели полы, расставляли стулья, чтоб 1го
августа абитуриентам было куда прийти
сдавать экзамены. Все лето работали…
Преподаватели сотворили почти чудо.

Тогда, как и сейчас, студенты-
первокурсники проходили летнюю
«микропрактику» до первого сентября.
И, когда я пришел на нее в первый день,
мне встретился преподаватель (потом
я уже узнал, что это был Александр
Гавриилович Морозов, декан физико-
математического факультета). Он дал
мне поручение спаять плату. «Как
удачно, - подумал я, - что попал к
преподавателю, который сразу поручил
что-то спаять, с первых дней перейти к
практике». Но потом оказалось, что
Александр Гавриилович, так сказать,
никогда «ничего не паял», он – теоретик.
Притом ближе к математике, чем к
экспериментальной физике. Но жалеть
мне не пришлось. Морозов возглавлял
кафедру, на которую я перешел потом
работать преподавателем, человек у
которого я учился в аспирантуре, у
которого я защищался, который был и
деканом физико-математического
факультета. Это совершенно
неординарный человек, который
сделал карьеру не только
«академическую», но и политическую.

Расформирован ФИТТ. Поделились
многие кафедры. О том, как обстоят
дела на кафедре передшей к нам нам,
поведал заведующий кафедрой
“Информационных систем и
компьютерного моделирования”
Александр Валентинович Хоперсков.

NON STOP

Как долго вы уже занимаетесь
преподаванием?

А.В.: В те времена, когда я заканчивал
университет, еще было распределение. Я
поехал в Астраханский РыбТУЗ
(Астраханский Высший Технический
Институт Рыбной Промышленности). Таких
вузов было два на весь Союз: в
Архангельске и в Астрахани. Очень крупная
структура. Достаточно сказать, что в те годы
одних иностранцев училось больше 1000
человек

Первое место моей работы,
записанное в моей трудовой книжке – это
ассистент кафедры высшей математики.
Правда, пробыл я там недолго. Из
Астрахани я призывался на срочную службу.
Полтора года я отслужил в западном
Казахстане на восточном побережье
Каспийского моря. 600 км пустыни, одинокие
верблюды, никакой природы, зато там есть
все полезные ископаемые, которые только
могут быть. В Шевченко (небольшой город
на берегу Каспийского моря), первая и
единственная до их пор в мире атомная
электростанция на быстрых нейтронах. На
побережье нет пресной воды, ее получают
только опреснением в атомном реакторе.

В Астрахань я не вернулся. А.Г.
Морозов пригласил меня работать сюда, в
университет. И с 1987 года работаю в
ВолГУ. Учился в аспирантуре. В 1992 году
защитил кандидатскую, в 2005 году –
докторскую. Работал на физическом
факультете на кафедре «Теоретической
физики и волновых процессов». Прошел
путь от ассистента до профессора. Осенью
2007 года произошла реструктуризация
трех факультетов, в результате одна из
кафедр Информационных систем досталась
математическому факультету. Я возглавил
кафедру «Информационных систем и
технологий», которую недавно

переименовали в  «Информационных
систем и компьютерного
моделирования». Она является
выпускающей кафедрой для трех
специальностей, на которых сейчас
учатся студенты ИВТ - Информатика и
вычислительная техника, АСОИТ (АСО)
- Автоматизированные системы
обработки информации и управления и
ИСТ - Информационных систем и
технологий. По первым двум
специальностям, точнее первая – это
бакалавриат, вторая – специальность,
ИВТ первый год в этом году
выпускаются, АСО уже много лет, а
Информационных систем и технологий
- только первокурсники. Что будет
дальше, еще неизвестно.

Ваши пожелания студентам?
А.В.: Не хочется ругать студентов.

Студенты хорошие есть всегда.
Вообще академическое

образование подразумевает, что
готовятся физики и математики (если
говорить не о прикладных
специальностях, а о чисто классических:
чистая математика или чистая физика)
для науки. Ну а как еще. И трудно
представить себе, что все без
исключения выпускники пошли двигать
науку. Притом ежегодно, каждый
выпуск. Даже в советское время такого
не было. Основная идея академической
подготовки очень проста: для того, чтоб
подготовить одного-двух (а больше и не
надо), должна быть соответствующая
обстановка, атмосфера, а чтобы ее
создать необходимо много людей,
которые создавали бы
условия, чтобы один-
два двигали дальше
науку без остальных.
Остальные не будут,
но они необходимы
совершенно. Все
студенты хороши,
нужны и просто
необходимы.

Подготовка по
фундаментальным
с п е ц и а л ь н о с т я м
позволяет успешно
сделать карьеру
практически в любой
области. Главное чему
мы учим студентов –
это думать, что куда
важнее.

Расскажите, как
проходит ваша
научная деятельность.

А.Г. Морозов -
один из
р о д о н а ч а л ь н и к о в
астрофизики. Я, по
возможности, пытаюсь
ему следовать. Тоже
защищал свою

докторскую диссертацию по астрофизике.
У меня есть Грант Российского Фонда
Фундаментальных Исследований, и то,
чем я занимаюсь - достаточно серьезная
вещь. Первого апреля я уезжаю в
Германию и Австрию на месяц. У нас есть
общеобразовательный проект, гранд In
TavTempus, который финансирует
Евросоюз. У меня были и другие гранды с
немцами. Мой совет вам, нынешним
студентам: зарубежные вузы посетить
надо. Оставаться там - не знаю, но
поработать обязательно. Это дает
понимание того, как устроена их система
образования и науки. В западных вузах
основная научная работа делается
студентами и аспирантами. Кстати,
преподаватели уделяют своим студентам
и аспирантам существенно меньше
внимания, около 20 минут в неделю. Все
курсовые делаются исключительно на
английском языке.

У меня есть доступ к
суперкомпьютеру. На фотографии я стою
у терминала суперкомпьютера “Титан”. На
момент 2006 года, когда сделана
фотография, это был самый быстрый
суперкомпьютер в мире. Правда для
специализированных расчетов. К
сожалению,  я редко пользуюсь своей
возможностью воспользоваться
суперкомпьютером, так как, отправив
данные и проведя расчеты, сложно
получить результаты – это гигабайты
данных, попробуй их скачай.

Беседовали Дарья Алтухова и
Светлана Глинская
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“Учим студента думать!”


